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  INFORMER

Prévention des difficultés 
« L'expert-comptable est un partenaire privilégié »
Le SIC mag poursuit sa série sur la prévention. Le 2e volet est consacré à REAGIR, dispositif qui vient 
en aide aux exploitants confrontés aux ennuis financiers, familiaux, administratifs, juridiques ou de 
santé. Accompagnatrice d'agriculteurs en difficulté chez Adasea de la Marne, Marie Decovemacker 
nous en explique la genèse, les rouages, les objectifs et les succès.

LA SÉRIELA SÉRIELA SÉRIE

 — REAGIR a été mis en place 
en 2011 et a été nommé 
« Cellule départementale » 
par l’État en 2017. En quoi 
consiste cet accompagnement ?

Cet accompagnement vise la mise 
en œuvre d’un plan d’actions pour 
soutenir nos « agris » face à des 
difficultés souvent multifactorielles. 
Notre objectif étant de leur 
permettre d'aller mieux et de 
reprendre sa vie en main. Aujourd’hui, 
REAGIR prend en charge 80/90 
demandes (contre 125 entre 2019 et 
2021). Notre petite fierté est d’avoir 
environ 80 % de sorties positives…

LE CONJONCTUREL N'EST 
QU'UN ACCÉLÉRATEUR...  

 — Quelles sont les principales 
raisons aux difficultés 
rencontrées ?

Bien que 80 % de nos suivis nous 
contactent initialement pour 
des difficultés économiques, 
nous analysons que dans la moitié 
des cas, ces difficultés sont dues 
à un manque de compétences 
entrepreneuriales (endettement 
non maîtrisé, EBE trop faible). 
Ensuite, vient la santé où 
l'aspect psychologique émerge 
très nettement. En ce sens, 
le conjoncturel n'est qu'un 
accélérateur qui met au jour 
d'autres failles... 
La principale difficulté, cette 
année, réside dans le fait que les 
exploitants ont payé les intrants 
très chers il y a 6 à 8 mois à cause 
de la crise en Ukraine. Pour autant, 
ils vendent actuellement le blé 
à un prix largement décorrélé. 

Cette distorsion engendre des 
projections difficiles et cet effet 
a tendance à s’accélérer. À cela 
s’ajoute une complexification 
et une déshumanisation des 
démarches administratives. 
Autre facteur important : plus un 
agriculteur est en difficulté, plus il 
s’isole. C’est pourquoi, nous avons 
mis en place des groupes de parole, 
notamment dans la Marne. 
Enfin, nous avons également 
été formés par un psychologue 
spécialisé dans l'accompagnement 
de personnes en souffrance afin 
d’avoir une meilleure compréhension 
des conséquences potentielles et de 
limiter les réactions qui pourraient 
se révéler contre-productives.

PRÉVENTION ET SENSIBILISATION 
AUPRÈS DES PARTENAIRES 

 — Concrètement, comment 
la cellule procède-t-elle ?

Sans chiffres, impossible de 
réaliser une analyse financière ! 
Il est donc indispensable de 
reconstituer la comptabilité de 
l’exploitation agricole. Une fois, 
le tissu de l'entreprise bien 
compris, vient le temps de la 
coconstruction d’hypothèses 
avec l'exploitant.
En parallèle, nous menons un 
travail de prévention et de 
sensibilisation, crucial pour alerter 
les différents acteurs du secteur 
quand des exploitants décrochent. 
Nous essayons d’étoffer notre 
réseau de partenaires pour présenter 
notre structure et faire comprendre 
son utilité. 

 — Quelles solutions propose 
REAGIR ?

Nous proposons un accompagnement 
personnalisé, qui peut se traduire 
par l’établissement de prévisionnels, 
la vente d’immobilisation, 
la négociation avec les créanciers 
critiques, une restructuration 
banquière… Nous disposons 
également d’un partenariat avec 
la Chambre d’Agriculture qui peut 
réaliser pour nous un diagnostic 
technique gratuit de l’exploitation.

 — Quel impact pourrait avoir 
les experts-comptables en 
matière d’accompagnement ?

Pour moi, l’expert-comptable 
est un partenaire privilégié. 
Outre son rôle de détection des 
difficultés économiques qui seraient 
susceptibles de conduire à une 
défaillance, il reste sensible à la 
souffrance et au mal-être. 

EN SAVOIR PLUS

Consultez le site  
www.reagir-marne.fr

http://www.reagir-marne.fr
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